

# ACCIÓN URGENTE

## SEGUNDO PRESO EJECUTADO EN BIELORRUSIA ESTE AÑO

**El Tribunal Regional de Mogilev ha confirmado que otro preso condenado a muerte ha sido ejecutado en Bielorrusia. Al menos otros dos hombres siguen en espera de ejecución inminente.**

La ejecución de **Rygor Yuzepchuk** no se dio a conocer oficialmente hasta el 8 de mayo, pero es posible que haya tenido lugar en abril. La fecha de la ejecución y el lugar donde está enterrado no han sido revelados, como marcan las leyes bielorrusas y es práctica habitual en el país.

Rygor Yuzepchuk fue condenado a muerte el 25 de abril de 2013 por el asesinato de su compañero de celda en una cárcel de Mogilev, en el oeste del país, en junio de 2012. El Tribunal Supremo confirmó la orden en julio de 2013. Rygor Yuzepchuk estaba cumpliendo una condena de 25 años por un doble asesinato.

Al menos otros dos hombres siguen condenados a muerte en Bielorrusia y preocupa que ambos estén en peligro de ejecución inminente. **Eduard Lykau** fue condenado a muerte el 26 de noviembre de 2013 por cinco asesinatos cometidos en 2002, 2004 y 2011. El 15 de abril de 2014, el Tribunal Supremo rechazó su recurso de apelación. **Alyaksandr Harynou** fue condenado a muerte por el Tribunal Regional de Homel el 14 de junio de 2013 por el asesinato de una estudiante en 2012. El 22 de octubre de 2013, el Tribunal Supremo anuló la condena a muerte de Alyaksandr Harynou y ordenó un nuevo juicio, pero el 24 de diciembre de 2013 el Tribunal Regional de Homel volvió a condenarlo a muerte. Durante la apelación, su abogado argumentó que se habían violado las garantías procesales en varias ocasiones y que los informes sobre la salud mental de su defendido eran contradictorios.

Alyaksandr Harynou ha pedido el indulto al presidente Lukashenko y su caso está pendiente ante el Comité de Derechos Humanos de la ONU. No se sabe si Eduard Lykau ha solicitado personalmente el indulto, pero las autoridades pertinentes tramitarán de oficio esta petición. Si sus peticiones de indulto son rechazadas, podrían ser ejecutados en cualquier momento. En Bielorrusia, los presos suelen ser ejecutados inmediatamente después de ser rechazadas sus peticiones de indulto. A las familias y a los representantes legales no se les informa con antelación de la fecha de ejecución, ni se les autoriza a que visiten por última vez al preso.

### ESCRIBAN INMEDIATAMENTE en bielorruso, ruso o en su propio idioma:

- pidiendo a las autoridades que conmuten inmediatamente las condenas a muerte de Alyaksandr Harynou y Eduard Lykau por penas de prisión;
- pidiendo a las autoridades que declaren la suspensión oficial de todas las condenas a muerte y las ejecuciones con vistas a abolir la pena de muerte en Bielorrusia;
- pidiendo a las autoridades que pongan fin al secretismo que rodea el uso de la pena de muerte en Bielorrusia y que devuelvan el cuerpo de las personas ejecutadas a sus familiares para que las entierren o les informen de dónde están enterradas y les permitan acceder al lugar.

### ENVÍEN LLAMAMIENTOS, ANTES DEL 25 DE JUNIO DE 2014, A:

Presidente

President

Alexander Lukashenko

Ul. Karla Marxa 38

220016 Minsk

Bielorrusia

Fax: +375 17 226 06 10

+375 17 222 38 72

Correo-e: [contact@president.gov.by](mailto:contact@president.gov.by)

Tratamiento: Dear President / Señor Presidente

**Envíen también copias a la representación diplomática de Bielorrusia acreditada en su país. Inserten a continuación las direcciones de las sedes diplomáticas locales:**

Nombre Dirección 1 Dirección 2 Dirección 3 Fax Número de fax Correo-e Dirección de correo-e Tratamiento Tratamiento

Consulten con la oficina de su Sección si van a enviar los llamamientos después de la fecha indicada.

**AMNISTÍA  
INTERNACIONAL**



# ACCIÓN URGENTE

## SEGUNDO PRESO EJECUTADO EN BIELORRUSIA ESTE AÑO

### INFORMACIÓN COMPLEMENTARIA

La noticia de la ejecución de Rygor Yuzepchuk llega después de conocer la de Pavel Selyun, el 17 de abril de 2014, que fue ejecutado en secreto y con total desprecio hacia los derechos de sus familiares. Pavel Selyun había solicitado el indulto al presidente Lukashenko. Su madre también había acudido al presidente Lukashenko, así como al patriarca de la iglesia ortodoxa rusa, para tratar de salvar su vida, pidiendo que se conmutara su condena a muerte por pena de cárcel, pero no fue informada de que a Pavel se le había negado el indulto ni que iba a ser ejecutado, violando con ello el derecho internacional. Tampoco se le dio ninguna oportunidad de reunirse por última vez con su hijo, y de hecho estaba pensando en visitarlo próximamente. Supo de su muerte por su abogado, que había ido a verlo a la cárcel, donde le dijeron: "Se ha ido en cumplimiento de su condena". Hasta el 14 de mayo la madre de Pavel Selyun no recibió su certificado de defunción. En el apartado "Causa de la muerte" figuran las palabras "Información no facilitada".

Además, el caso de Pavel Selyun estaba pendiente en el Comité de Derechos Humanos de la ONU, el órgano de vigilancia del Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos, en el que Bielorrusia es Estado Parte. El Comité había solicitado que no se hiciera efectiva la sentencia hasta que hubiera considerado el caso, pero, como en ocasiones anteriores, las autoridades bielorrusas llevaron a cabo la ejecución de todos modos.

Tras un año sin ejecuciones, Bielorrusia ha ejecutado a dos personas en lo que va de 2014. Este país es el último de Europa y Asia central que realiza ejecuciones, incumpliendo con ello no sólo sus obligaciones jurídicas en materia de derechos humanos, sino también la clara tendencia regional y global hacia la abolición de la pena de muerte.

En 2013, y por primera vez desde 2009, no se registraron ejecuciones en Bielorrusia. En 2010 y en 2011 hubo dos ejecuciones, y al menos tres en 2012. Sin embargo, en 2013 se impusieron al menos cuatro condenas a muerte, incluidas las de Rygor Yuzepchuk y Pavel Selyun. Las otras dos fueron las de Alyaksandr Harynou y Eduard Lykau, que se considera que están en peligro de ejecución inminente.

En Bielorrusia, las condenas a muerte se aplican en el más estricto secreto y sin la debida notificación a los presos, sus familiares ni sus representantes legales. A los presos condenados a muerte no se les avisa de que están a punto de ser ejecutados; se les saca de la celda, se les dice que su petición de indulto ha sido rechazada y, tras obligarlos a arrodillarse, se les pega un tiro en la nuca. El Código de Ejecución Penal permite que las autoridades se nieguen a devolver el cadáver de las personas ejecutadas a sus familiares, e incluso que no les informen del lugar donde están enterradas. En octubre de 2013, el relator especial de la ONU sobre la situación de los derechos humanos en Bielorrusia declaró: "La forma en que se aplica la pena de muerte en Bielorrusia equivale a trato inhumano". (Relator especial de la ONU sobre la situación de los derechos humanos en Bielorrusia, Doc. ONU A/HRC/23/52, del 18 de abril de 2013, párrafo 45.)

Amnistía Internacional se opone a la pena de muerte en todos los casos sin excepción, ya que viola el derecho a la vida, consagrado en la Declaración Universal de Derechos Humanos, y es la forma más extrema de pena cruel, inhumana y degradante.

Nombre: Rygor Yuzepchuk, Alyaksandr Harynou y Eduard Lykau  
Sexo: hombres

AU: 125/14 Índice: EUR 49/005/2014 Fecha de emisión: 14 de mayo de 2014